
Folha de revisão 3 (para ser corrigido, entregar até ao dia 28.5) 

Complete as frases com as formas verbais corretas 

a. Traga o que ________ do estrangeiro, diz sempre que foi caríssimo. 

b. Sinta o que _____ não vou prescrever-lhe mais sedativos. 

c. Marque o número que ______, dá-me sempre sinal de impedido; devo ter o meu 

telefone avariado. 

d. Quando o senhor /imprimir/ _______ o texto, pode desligar o computador tu 

/deixar/ _____ os óculos em casa. 

e. É sempre agradável poder dar passeios a pé pelos montes , a não ser que /estar/ ---- 

achover 

f. A polícia evitou que o criminoso se /interpor-se/_____ no seu caminho. 

g. Logo que /surgir/ ______ algum problema, por favor, /avisar – você// a mim/. 

h. SE ele /intervir/ ________ na discussão, eu saio imediatamente. 

i. É possível que ele / fazer/ _____ o trabalho , com a ajuda de alguém ( fut/ passado) 

j. O ambiente melhoraria  se ele /reaver/ ______a confiança nos colegas. 

k. Logo á noite quando nós /sair/ _____,temos de ter cuidado, para que não / ouvir – 

nós/ ----- um raspanete no dia seguinte. 

l. Se ele /vir/ ______ mais cedo , teria podido jantar connosco. 

m. Quer tu /vir/ ______quer / ficar/ ____ por aí, os meus sentimentos não vão mudar. 

n. Seria bom que eles /saber/ _______ como lidar com a questão. 

o. Por mais esforços que /fazer/ _______não podemos superar as dificuldades. 

p. Não há ninguém que /ver/_____ os seus próprios erros, antes que lhos /apontar/ 

____________ primeiro. 

q. Aceito as tuas desculpas, contanto que tu não /repetir/ _______os mesmos erros. 

r. Foi difícil encontrar quem /poder/ _______ ajudar-me. 

s. Chovia imenso de modo que nós não / poder/ ______ sair. 

 

t. Fale mais alto de modo a que nós / poder / _______ ouvir. 

u. A investigação permitiu que nós /saber/ ______ o que se passava naquela família. 

v. Receio que /surgir/ _____algum mal entendido entre nós e que isso /poder/ ______ 

afetar a nossa relação. 

w. Mesmo que nós /querer/ ____ ajudá-la, ela não nos dá qualquer hipótese de o 

fazermos. 

 

2. O que significa -  assinale a frase correta. Por vezes pode haver mais de uma 

possibilidade 

1. A Ana disse que, quando falasse com o João, o informaria  sobre os objetivos do 

projeto. 

a. A Ana já tinha informado o João sobre o projeto 

b. A Ana já falou com o João e já o informou sobre os objetivos do projeto. 

c. A Ana vai falar com o João e informá-lo sobre os objetivos do projeto. 

d. Não sabemos se a Ana já falou e informou o João sobre o projeto. 

 



2. A exploração de milhares de imigrantes na agricultura é nacional, ativada em 

diferentes regiões ao ritmo das colheitas.  

a. Em Portugal os imigrantes  são explorados só em algumas regiões. 

b. A exploração dos imigrantes acentua-se numa relação direta com a época das 

colheitas. 

c. Apesar de acontecer em todo o país,  exploração dos imigrantes na agricultura 

intensifica-se regionalmente consoante  as necessidades das colheitas. 

d. A exploração de milhares de imigrantes na agricultura ativa o ritmo das colheitas. 

3. Assim que conseguissem bilhetes a preço razoável, eles iriam reservá-los. 

a. Eles reservaram os bilhetes, logo que os conseguiram por um preço aceitável. 

b. A reserva dos bilhetes depende de eles  conseguirem ou não bilhetes a preço 

razoável . 

c. Sempre que conseguem bilhetes a preço razoável, eles reservam-nos. 

d.Não sabemos se eles conseguiram encontrar bilhetes a preço razoável 

4. Em terminando o trabalho, podem sair todos. 

a. Quando terminámos o trabalho, pudemos sair todos. 

b. Assim que  terminarmos o trabalho, podemos sair todos. 

c. Desde que tivéssemos terminado  trabalho, poderíamos sair todos. 

d. Terminámos o trabalho  e depois saímos. 

5. Quer o setor do turismo melhor este verão, quer não, serão já grandes os 

prejuízos. 

a. Se o turismo melhorar este verão, os prejuízos serão menores. 

b. Mesmo que o setor do turismo melhor este verão, serão já grandes os prejuízos. 

c. Se  o turismo não melhorar este verão, serão  grandes os prejuízos. 

d. Apesar do setor do turismo não melhorar este verão, os prejuízos serão  grandes 

6. Eu ensino-te a resolver o exercício contanto que estejas com atenção. 

a. Eu ensino-te a resolver o exercício com a condição de que estejas com atenção. 

b. Se tivesses estado com atenção eu ter-te-ia ensinado a resolver o exercício.  

c. Se te ensinasse a resolver o exercício, estarias com atenção. 

  d. Se estiveres com atenção , eu ensino-te a resolver o exercício. 

7. Durante a reunião a maçadora da Sara colou-se a nós e não nos deixou em paz 

um minuto sequer. 

a. Durante a reunião a maçadora da Sara ficou à nossa frente e só nos deixou em paz 

um minuto. 

b. Durante a reunião a maçadora da Sara andou sempre atrás de nós e não nos 

deixou em paz nem um minuto. 

c. Durante a reunião a lapa da Sara não andou connosco nem um minuto sequer. 

 

3. Complete as frases com o verbo e a preposição mais adequada: 

desarvorar - desculpar-se  - desavir-se -salpicar -  moderar-se –desleixar-se -  

descartar-se - espreitar – alastrar -  precaver-se – safar-se 

1. É feio _______ a fechadura, mas isso é o passatempo preferido da Luísa. 

2. As pessoas que querem ________ sofrer um AVC não devem fumar e devem 

_______ o consumo de álcool, sal e gorduras. 



3. O António, conduzindo a lata velocidade, não conseguiu ______ ser apanhado 

pela Brigada de Trânsito. 

4. A peste _______ todo o país. 

5. Chegada 15mn depois do começo do ensaio, a Ana ________ o despertador 

avariado. 

6. Depois da discussão com os pais, a jovem _______casa e foi viver com o 

amigo. 

7. Fiz uma limpeza geral em casa e ________ todos os objetos desnecessários. 

8. Os dois irmãos ________ a irmã por ela ser autoritária. 

9. Nos últimos tempos ela _________muito _______ a sua aparência. 

10. Depois de cobrires o bolo com chocolate , tens de ________ -lo _______as  

raspas de laranja 

3. Complete com as preposições que achar mais adequadas. 

* Condutor ______ metro de superfície de Almada faltou ao trabalho ______ não ter 

onde deixar a filha. Chegou ______levar a criança consigo ______a cabina durante 

viagens, _______ ser proibido de o fazer _______o chefe. Agora o MTS vai ter de o 

indemnizar _______ o ter mandado embora ______ forma abusiva. 

*  A Mia acordou a bocejar, deslizou ______as pantufas como se fossem patins e 

sentou-se _____ mesa. Encheu uma tigela _______cereais e outras coisas mais, até 

que apareceu o pai: — Filha, o que tens ______ mão?! — É um pedaço de algodão! 

Serve ______ limpar uma ferida ____ joelho, quando me magoo ______ recreio. 

Outras vezes atiro-o _____ ar e torna-se uma nuvem ______ minha imaginação!” 

 

 

4. Ainda para ler e algumas frases para encontrar o erro 

Vejamos 10 erros linguísticos que se ouvem com frequência como,por exemplo, “tu 

fostes à reunião?”, “foi uma perca de tempo”, “houveram pessoas que faltaram”, 

“ninguém se absteu” 

ERRO 1: p[ó]ssamos                                  Forma correta: possamos 

As formas verbais da 1.ª pessoa do plural do presente do conjuntivo são graves, ou 

seja, o acento tónico recai na penúltima sílaba: tenhamos, sejamos, possamos. 

ERRO 2: a gente vamos 

Forma correta: a gente vai 

Na expressão a gente, o verbo deverá estar sempre no singular, em concordância 

com essa expressão. 

ERRO 3: houveram pessoas 

Forma correta: houve pessoas 

Sempre que é verbo principal, o verbo haver só se conjuga na 3.ª pessoa do singular, 

porque é um verbo impessoal (há, houve, havia, haverá, haveria, haja…). 

ERRO 4: ele interviu 

Forma correta: ele interveio 

O verbo intervir conjuga-se como o verbo que está na sua base – o verbo vir: ele veio; 

ele interveio. 

ERRO 5: vocês ha dem 



Forma correta: vocês hão de 

 

O paradigma de conjugação do verbo haver no presente do indicativo é: eu hei de, tu 

hás de, ele há de, nós havemos de, vós haveis de, vocês / eles hão de. 

ERRO 6: faria-o, se possível 

Forma correta: fá-lo-ia, se possível 

No futuro do indicativo e no condicional, os pronomes pessoais complemento (-me, -

te, -o, -lhe…) colocam-se em posição mesoclítica, isto é, no meio do verbo, antes das 

terminações de tempo e pessoa. 

ERRO 7: como deve de ser 

Forma correta: como deve ser 

Ao contrário do nome dever, o verbo dever não requer a presença da preposição de. 

ERRO 8: à muito tempo, à 1 semana 

Forma correta: há muito tempo, há uma semana 

A forma verbal há (verbo haver) pode assumir um valor temporal, podendo ser 

substituída pela forma verbal faz: faz muito tempo, faz 1 semana. Tem um valor 

durativo no passado. 

ERRO 9: tu fostes 

Forma correta: tu foste 

A forma verbal correspondente à 2.ª pessoa do singular do pretérito perfeito do 

indicativo do verbo ir ou ser é foste. A forma verbal fostes corresponde à 2.ª pessoa 

do plural: vós fostes. 

ERRO 10: Derivado a um vírus 

Forma correta: Derivado de um vírus / devido a um vírus 

A palavra derivado é acompanhada da preposição de (tal como o verbo derivar); a 

palavra devido é acompanhada da preposição a (tal como o verbo dever-se). 

ERRO 11: Orgão  

Forma correta: órgão  

Esta palavra leva acento agudo sobre a vogal «o». As palavras graves terminadas em 

«ão», como sótão, órfão, bênção, são sempre escritas com acento gráfico, porque o 

seu acento tónico recai na penúltima sílaba.  

 

Importa referir que o til não é um acento gráfico, mas sim uma marca de nasalidade, 

indicando vogais nasais (ex. lã) ou ditongos nasais (ex. coração). Muitas vezes, este 

ditongo coincide com a sílaba tónica (como é o caso de paixão), porém, nalguns 

casos, pode não coincidir com o acento tónico, de que orégãos é exemplo. 

ERRO 12: Rúbrica  

Forma correta: Rubrica  

A palavra rubrica tem o seu acento tónico na penúltima sílaba (bri) e escreve-se sem 

qualquer acento gráfico, seja qual for o seu significado: “assunto, apontamento, 

matéria”, “programa radiofónico ou televisivo” ou “assinatura abreviada”.  

 



Tendo a sua origem no latim rubrica, estava relacionada com o adjetivo rubrus 

(vermelho) e designava a terra ou argila vermelha que se usava para escrever os 

títulos dos livros antigos e dos manuscritos medievais.  

 

Deve, assim, usar-se a palavra grave rubrica para todas as aceções. 

 

ERRO 13: Saiem  

Forma correta: Saem  

A forma verbal saem corresponde à 3.ª pessoa do plural do presente do indicativo do 

verbo sair e grafa-se sem qualquer «i» entre a vogal «a» e a vogal «e». A inserção da 

vogal «i» ocorre na oralidade (e com implicação na escrita) com o objetivo de 

estabelecer a ligação entre as duas vogais em hiato (encontro de duas vogais que não 

formam ditongo).  

ERR0 14: Mau-estar 

Forma correta: Mal-estar  

A palavra composta mal-estar é formada pelo advérbio mal e pelo nome estar. O seu 

antónimo é bem-estar.  

ERRO 15: Previlégio  

Forma correta: Privilégio  

A palavra privilégio escreve-se com «i» na primeira sílaba, pois provém do latim 

privilegiu. Essa vogal é frequentemente articulada como [e] devido a um processo 

fonológico designado dissimilação: um determinado som perde propriedades 

fonéticas que tem em comum com um som vizinho, diferenciando-se dele.  

ERRO 16: Alcoolémia 

Forma correta: Alcoolemia  

A palavra alcoolemia pronuncia-se com «e» fechado e escreve-se sem qualquer 

acento gráfico. Na sua formação entra o elemento -emia, que é um radical de origem 

grega que exprime a ideia de sangue. Este elemento entra na composição de várias 

palavras, como anemia, leucemia, glicemia, toxicemia. Trata-se de palavras graves, 

cuja sílaba tónica é a penúltima (mi), pelo que não devem ser escritas com qualquer 

acento gráfico.  

ERRO 17: Ciclo vicioso  

Forma correta: Círculo vicioso  

O adjetivo vicioso está relacionado com o nome vício e entra na combinatória 

«círculo vicioso». Esta expressão designa uma sequência de acontecimentos ou 

situações que se repetem sucessivamente e se reiniciam, havendo um impasse na 

sua resolução.  

ERRO 18: Despoletar  

Forma correta: Espoletar / Desencadear  

O verbo despoletar é derivado por prefixação a partir do verbo espoletar. Provêm 

ambos da terminologia militar e passaram a fazer parte da linguagem corrente. O 

verbo espoletar, que significa originalmente “pôr a espoleta em, fazer deflagrar a 

granada”, passou a significar também “desencadear uma ação”. O verbo despoletar, 

por sua vez, tem o significado de ação contrária de espoletar (“tirar a espoleta a, 



travando ou impedindo o disparo de”) e passou, por força do uso linguístico, a 

substituir o verbo espoletar, veiculando o significado desse verbo: “deflagrar, 

desencadear uma ação, fazer surgir repentinamente”, com base no valor de reforço 

do prefixo des- (presente em palavras como desinquieto, destrocar, desandar).  

Ainda que tenha assumido esse significado, desaconselha-se o seu uso como 

sinónimo de desencadear em registo formal. 

 

TENTE ENCONTRAR o erro nas seguinte frases: 

1. Ele foi buscar os presentes, enquanto a mãe entretia os miúdos. 

2. Esperas por mim? ainda tenho de ir destrocar dinheiro. 

3. EStou atrasado para o jantar. Quanto muito, chegarei a tempo da sobremesa. 

4. O Pedro respondeu-lhe mal e isso despoletou uma discussão que durou horas. 

5. Os piores dia da quarentena, para mim, são os solarengos. Custa-me tanto 

não sair de casa! 

6. Fostes tu que fizeste isto? 

7. Não fiques triste , já houveram dias piores. 

8. Não sei porque continuas a fazer isso, já devias de ter aprendido. 

 

 

 


